



Sistema de evangelización parroquial

IGLESIA COMUNIDAD

Comunión - Eucaristía

Comunidad LA COMUNIDAD DE JERUSALEN

Arquidiócesis de Medellín



Iglesia

Encuentro personal con Cristo y con los hermanos

Comunidad

Proceso 3, Módulo 1, Tema 54

Mayores informes comité CEBs:

☺ *Email: comunioneclisial@gmail.com*

1. Acogida

Es maravilloso ver la alegría con que estamos llegando. Se siente el calor humanos, el saber que tengo unos hermanos que me acogen. Estamos construyendo un camino de fraternidad, de ser Iglesia. Y no olvides: **“Primero son las personas, después las cosas”**

2. Lectio Divina

Invocamos al Espíritu Santo.

Oh Espíritu Santo, Amor del Padre, y del Hijo,

Inspírame siempre lo que debo pensar, lo que debo decir, cómo debo decirlo,

lo que debo callar, cómo debo actuar,

lo que debo hacer, para gloria de Dios, bien de las almas y mi propia Santificación.

Espíritu Santo, Dame agudeza para entender,

capacidad para retener, método y facultad para aprender,

sutileza para interpretar, gracia y eficacia para hablar.

Dame acierto al empezar dirección al progresar

y perfección al acabar. AMEN (Cardenal Verdier)

Espíritu Santo/ Ilumínanos y Santifícanos (3 veces)

3. Tema: LA COMUNIDAD DE JERUSALEN

PROPÓSITO:

Estudiar como los primeros cristianos fueron viviendo, en fraternidad, la experiencia de la muerte y resurrección de Jesús, lo que los llevó a vivir en comunidad.

***“¡Mirad cómo se aman!
Mirad cómo están dispuestos
a morir el uno por el otro”
(TERTULIANO, Siglo II)***

SIGNO

En una cartulina dibujar un corazón y colocar en él los nombres de todas las personas que conforman la comunidad y al lado de cada una una cualidad.

Sintámonos así...un solo corazón...

PRFUNDICEMOS

DINAMICA DE TRABAJO

Vamos a mirar cómo vivieron los primeros cristianos, como fue naciendo la Iglesia, como se extendió. Cómo sería la experiencia de los 5´antes de la Ascensión y esos 5´posteriores? Cuantas evocaciones no harían? Solo les quedaba una misión: Vayan y hagan discípulos míos... no les dijo como... pero ahí estaba la misión que hoy sigue retumbando por todo el mundo. Esta es la experiencia de como los primeros cristianos empezaron a vivir esta experiencia de ser la Iglesia de Jesucristo, la vida en comunidad

“Este trabajo debe continuar hasta que estemos todos unidos en lo que creemos y conocemos acerca del Hijo de Dios. Nuestra meta es convertirnos en gente madura, vernos tal como Cristo y tener toda su perfección”. (Ef. 4,13)

Vamos a estudiar en la biblia la Comunidad de Jerusalén:

Trabajo de síntesis (Grupos)

Plenaria

La Iglesia es misterio de comunión. Tiene sus raíces más profundas en el misterio trinitario de Dios. Es fruto del designio de salvación del Padre, en ella esta presente el Espíritu Santo y tiene como fundador y cabeza a Cristo, constituyendo su cuerpo místico. Cristo ama a la Iglesia como a su esposa.

PALABRA: Hch. 1,21-22; 2,22-36; 5,25; 5,28-32; 6,4-7.

TESTIMONIO Y ANUNCIO: Hch. 2,32 y 3, 15

ANUNCIO: Hch. 4,10 y 5,30; 2Pe 1,16-21

TESTIMONIO: Hch 4,20; 5,32

ANUNCIO Y LUGAR: Hch. 5,42

AMOR: Hch. 2, 44-45; 4,32; 4,34-37; St. 2,2-4;2,5-9; 5,1-5; Rom. 15, 26-28; Gal. 2,10; 1Cor. 16,1-3; 2Cor. 8,8.

CULTO Y ORACIÓN: Lc. 24,53; Hch. 2,42-47; 3,1-8; 4,21-31; 12,5.

SERVICIO A LA UNIDAD: Hch.15,2; 15,23; 11,29-30; 12,17; 21,18.

PROBLEMAS: Hch. 21,27-28; 11,1-3; 15,1-5; Gal. 2,14; 3,28; Rom. 10,12; 1Cor.12,13.

COORDINACIÓN: Hch. 15,2-12; 15,22; 21, 18-19; 11,29-30.

LA COMUNIDAD DE JERUSALEN

ANTES Y DESPUES DE LA ASCENSIÓN DEL SEÑOR

Muchas veces hemos meditado en la Ascensión del Cristo y sin duda con mucho provecho. Pastoralmente parece más útil pensar en los cinco minutos antes y en los cinco minutos después de ella. ¿Qué sucedió entonces? Sucedieron cosas que hasta ahora nos envuelven en sus consecuencias.

LOS CINCO MINUTOS DESPUÉS

¿Qué sucedió en los cinco minutos después de la Ascensión? Ciertamente, primero el estupor, la fascinación, el sentido de lo extraordinario. Luego la nostalgia inmensa, arrebataadora... “Si estuviéramos con Él... juntos caminamos tantas horas de un lado para el otro... lo teníamos todo el tiempo a nuestra disposición... por qué no le planteamos asuntos más decisivos?... cuántas preguntas podríamos haberle hecho y no le hicimos?... La tristeza de los momentos perdidos y mal utilizados...”

Enseguida los apóstoles ciertamente se miraron e implícita o explícitamente se preguntaron: “¿Y ahora qué hacemos? “Aquella misma tarde estaba desorganizada. Y el día de mañana, y la próxima semana? Parece que todo se hizo tan genérico... teníamos todo el tiempo a nuestra disposición, y ahora, no tenemos nada concreto; luego de tres años de entrenamiento intensivo sobre la comunidad eclesial... ni hojas policopiadas, ni una lista de libros para consultar, ni experiencias

concretas para visitar y orientarnos por ellas... ¿Qué hacemos entonces? ¿Por dónde comenzamos? ¿Qué es prioritario? ¿Por qué Jesús no nos dejó indicaciones más precisas?

LOS CINCO MINUTOS ANTES

Aquí solo se puede hacer hipótesis de como aconteció. Nadie puede imaginarse que Cristo llegó con una carpeta o un fichero completo y dijo:

“He pasado los últimos cuarenta días preparando material para ustedes. Yo soy el “único” inteligente y el único que puede dar respuesta a todo. Ustedes serán mis fieles ejecutores. Entonces abrió un fichero (preferiblemente en orden alfabético para ganar tiempo), todas las respuestas que ustedes tengan que dar a los problemas que surgirán a través de los tiempos (antes que acontezcan) se encuentran aquí. Yo coloqué mes por mes, hasta el fin del mundo los problemas con sus respectivas soluciones.

Organicé igualmente las respuestas y los planes de trabajo para ustedes a partir de esta tarde, cuando ya no esté con ustedes.

Así, Juan, que era el más joven, comienza organizando el secretariado diocesano de Catequesis en Jerusalén... reunión con las criadas esta misma tarde en el aula del catecismo... Felipe y Natanael comienzan un grupo de búsqueda por la paz a partir de Galilea. Pedro como tiene suegra, formará el Movimiento familiar Cristiano... Tomás, irás con los cursillos de Cristiandad, con Emaús. Santiago iniciará una sección de caritas, Santiago el Mayor inicia el Seminario de Jerusalén... Mateo organiza la Economía de la curia general.

Todo esto sería un triste teatro, porque así no actuó Jesús.

Los Apóstoles, tuvieron que pensar, romperse la cabeza, arriesgándose al fracaso, recomenzar, armar experiencias... Cristo dejó algo que nunca cambia: EL MENSAJE (la Revelación). Las metas son igualmente permanentes: llevar a todos los hombres a la plena comunión de vida con el Padre, entre nosotros, por Jesús en el don del Espíritu Santo a través de la mediación visible de la Iglesia.

Existe algo que cambia siempre: LA REALIDAD. Por tanto una revelación inmutable, iluminando la realidad mutable debe orientar a los apóstoles para que juntos elaboren las respuestas pastorales que probablemente serán siempre nuevas.

A partir de estas consideraciones podemos encontrar como arrancaron los apóstoles y los primeros creyentes, después de la ascensión de Jesús.

Como se presenta la comunidad de Jerusalén... después la de Antioquía, Corinto, etc.

Los apóstoles han creado diversas formas de vida comunitaria en las Iglesias primitivas.

Algo de ellas aparece en los Hechos de los Apóstoles y en las Epístolas. Hay una primera diversidad entre las iglesias Judeo-cristianas (compuestas por judíos convertidos al cristianismo) y las Iglesias pagano-cristianas (compuestas por paganos convertidos al cristianismo). Como modelos concretos no fueron creaciones totales. Nunca hay novedad total en la historia humana.

Toda novedad es un cambio de algo preexistente. Aquí lo que pre-existe es sobre todo la sinagoga en la diáspora de los judíos, es decir el lugar donde se reunían los judíos que vivían entre paganos. Las iglesias cristianas imitaron las formas sinagogaes aún entre los paganos. Ese modelo respondía a ciertas circunstancias, pero de ninguna manera podemos creer que lo determinado, lo que hay concreto en la vida de los apóstoles, sea normativo. La Iglesia primitiva no es ningún modelo que se pueda imitar materialmente, no es un modelo concreto. Lo que hay que imitar es el Espíritu, no es su forma concreta, la forma concreta fue adaptación a las circunstancias del tiempo y puede desaparecer cuando cambian las circunstancias.

Los apóstoles nos enseñan, por su actitud, la forma como habían obedecido la voluntad de Cristo creando en su tiempo las formas y los modelos concretos del pueblo de Dios que eran posibles. Nos enseñaban por la diversidad de los modelos, la multiplicidad de los modelos posibles y la medida de la libertad de la iglesia. Los modelos que han establecido, no agotan la lista de los posibles, son solo ejemplos de posibilidades. Su dependencia se relaciona con los modelos sociales del judaísmo y del paganismo. Eso nos muestra que los modelos no son revelados por Cristo, sino insinuados por las circunstancias, aunque la Iglesia reforma y transforma los modelos encontrados en el mundo...

IGLESIA DE JERUSALÉN

1.1. MIEMBROS: pluralismo racial, cultural, sociológico y de antecedentes religiosos.

La comunidad de Jerusalén no la compone un grupo de personas que se encuentran por primera vez. Por el contrario es una comunidad que se reunía con Jesús, que sufrió la crisis del viernes y sábado santo y que reconstruida por el resucitado, a partir del acontecimiento de pentecostés recibe un

intenso celo apostólico.

Es necesario tener presente que los grupos de la <iglesia de Jerusalén son de tipo pluralista: judaizantes sectarios unos, es decir, fanáticos que querían imponer sus costumbres judías a los cristianos, judíos de la misma comunidad de Jerusalén otros, judíos oriundos de la diáspora (aquellos que vivían entre paganos) o del paganismo, denominados helenistas (Hch. 6,1)

Tiene por tanto un pluralismo racial, sociológicos, cultural y de antecedentes religiosos.

1.2. SEPARACIÓN PROGRESIVA DEL JUDAISMO:

Al principio, los cristianos de Jerusalén, continuaron con las prácticas religiosas judías (Hch. 2,46; 3,1; 5,12; 10,14).

Los discípulos de Jesús entre los judíos, se unieron en Jerusalén para formar una comunidad que era denominada con la expresión: Eklesía. Los judíos llamaron a los discípulos de Jesús “la secta de los Nazarenos”, designación que desde el punto de vista judío, tuvo aceptación y al mismo tiempo testimonia la conciencia que tenían los judíos ante una secta religiosa del mismo pueblo.

Los Hechos de los Apóstoles no considera la comunidad de Jerusalén como un hecho más, ni siquiera pretende hacer una crónica cualquiera de la comunidad. Pretenden presentar un modelo autentico y verdadero al que debe mirar siempre la Iglesia.

Debiendo enfrentar problemas nuevos y diferentes, dentro de la mentalidad pascual (mentalidad de Cristo muerto y resucitado) como comunidad – sacramento- Universal, recalcan cada vez más las diferencias del cristianismo y el judaísmo.

Algunos problemas que deben enfrentar:

- Buscar un modelo de estructura y organización de la vida comunitaria.
- Superar el escandalo ante el rechazo del pueblo judío.
- Comprender a la luz de la fe, las persecuciones que se avecinan.
- Organizar el culto
- Establecer y mantener la unión fraterna entre las distintas comunidades que van surgiendo, salvando la unidad al tiempo que respetan las distintas diferencias.

La Ruptura con el judaísmo aparece:

- Bajo una forma de auto discriminación de los grupos cristianos: ellos se consideran los santos “elegidos”, “la comunidad de los hijos de Dios”.
- Tienen un rito de iniciación cristiana: el Bautismo.
- Tienen liturgia propia. Diferente de la del templo, en casas particulares. Hay un progresivo distanciamiento del culto celebrado en el templo.
- En la asamblea celebrar el culto cristiano: la presencia de Jesús.
- Los cristianos se consideran el nuevo pueblo de Dios, ya no son el antiguo pueblo elegido. Son la nueva comunidad escatológica (de los tiempos futuros), la nueva alianza.

1.3 LA COMUNIDAD QUE PROFUNDIZA Y ANUNCIA LA FE:

A. profundización

Todo el Nuevo Testamento nace en Iglesias locales, por causa de los problemas surgidos se hace la reflexión teológica. Esto demuestra la madurez teológica de la misma.

La comunidad de Jerusalén y las demás que se forman, tienen que afrontar nuevos problemas que Jesús no había afrontado en su apostolado.

Las nuevas y diversas situaciones pastorales obligaran a la Iglesia a explicar su contenido y a crear expresiones teológicas y pastorales: vg. El encuentro con los paganos y el choque con la mentalidad judaizante, el retraso de la parusía, el rechazo por parte del judaísmo y la consiguiente separación de Israel; la fidelidad a la tradición y la aparición de las primeras herejía. De ahí la necesidad de puntos de referencia (autoridad, estructuras, escritura). También la presencia del pecado antes y después del bautismo, los carisma (dones especiales dados por el E.S. para beneficio de la misma comunidad) y la autoridad, la muerte de los apóstoles y los problemas de sucesión, la relación con el poder civil (Situación de persecución, apoyo, indiferencia...)

B. Anuncio de verdades fundamentales.

La predicación se centra en la resurrección de Cristo testimoniada por los mismos predicadores. Hch. 1,21-22; 2,22-34; 5,29-32.

C. Catequesis

Los fieles asisten a las catequesis de los apóstoles. (No se trata del Kerigma por el cual ya pasaron, sino una profundización. El escuchar repetidamente la verdad ya sistematizada) Así la comunidad reflexiona en los dichos y hechos de Jesús, con la experiencia pre-pascual (de antes de la muerte y resurrección de Cristo) a la luz de la resurrección y de la nueva capacidad de comprensión. Esta lectura iluminada también por las exigencias que todos sienten de anunciar al Señor Jesús.

La comunidad relee el Antiguo Testamento a la luz de Jesús. El mismo Jesús, así lo había enseñado. El también leía el Antiguo Testamento en momentos importantes de su vida apostólica, interpretándolo a partir de la nueva realidad. En esta línea quieren comprobar que el hecho Jesús, no es ilógico en el plan de Dios.

La comunidad se basa en Cristo y en las escrituras para entenderse a sí misma, para encontrar un significado, un comportamiento ante cada situación (Hch. 4, 23-31).

Los hechos nos dicen que los primeros cristianos constituían una comunidad muy concreta en la propia existencia: comunidad interior y exterior, sin dualismo. Sabían tener comunión espiritual a pesar de la falta de medios (constitutivos, biológicos, raciales, terrestres).

El punto de partida de la comunidad era Cristo (Su muerte, su resurrección), la paternidad de Dios y la fidelidad a la alianza.

1.4. COMUNIDAD DE AMOR:

Hay una fuerte vivencia evangélica en común.

El Cristianismo se entiende como una aventura en común; comunión de oración en común, reflexión en común de la palabra, reuniones eucarísticas. El amor es especialmente hacia los pobres abandonados, perseguidos.

Con el tiempo se dan cuenta que el sistema de comunión de bienes tal como había sido puesto en práctica por la comunidad de Jerusalén, resultaba un ideal práctico en realidad. Los problemas aumentaron y la comunidad de Jerusalén necesitó auxilio económico de las demás. Entonces se realizan colectas en todas las comunidades para ayudarle.

CONCLUSIONES:

Que aprendimos hoy?

Para que nos sirve lo aprendido?

Como puedo poner en práctica lo aprendido?

4. OFRENDA: Así como vivían los primeros cristianos que se sentían responsables unos de otros y se ayudaban, así lo hacemos hoy con nuestras ofrendas para que la comunidad sea más fuerte y nos apoyemos unos a otros... al compartir me estoy donando.

5. AVISOS Y NOTICIAS

Se dan los avisos correspondientes y se entrega la cartilla –tema a tratar en la próxima reunión. Se invita a estudiarla y profundizarla.

6. DESPEDIDA - CELEBREMOS

Sintiéndonos Iglesia, nos sentimos responsables unos de otros y nuestro espíritu fraterno crece. En un ambiente de oración agradezcámosle a Dios que nos ha permitido encontrarnos y crecer en su amor. Él nunca nos abandona y al mirarlo a Él, descubriremos el verdadero camino de la fraternidad.

Padrenuestro

Ave María

Gloria al Padre y al Hijo y al Espíritu Santo...

Invocación al santo de la Parroquia... a San José... A San Miguel Arcángel.

Pidamos por los que hoy no pudieron venir. Comprometámonos a llamarlos

Nos damos la bendición y concluimos con un abrazo de paz

NOTAS: